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ОТЛИЧНО ВЫПОЛНЯТЬ  
О Б Я З А Н Н О С Т И  ШЕФОВ

VIII пленр ЦК ВЛКСМ, собравший
ся после съезда партии, обязал, комсо
мольские' организации возглавить со
ревнование имени третьей Сталинской 
пятилетки, усиленно работать надувы
полнением решений исторического ХУШ  

«съезда ВКП(б).
Пленум ВЛКСМ вынес решение о 

том, что комсомол берет шефство над 
крупнейшими стройками Союза в треть
ем пятилетии— Куйбышевским гидроуз-1 
лом, Амурстальстроем, Подмосковным 
угольным бассейном, строительством до
роги Акмолинск— Карталы и т. д. Это 
шефство обязывает все комсомольские 
организации, так или иначе связанные 
со строительством крупнейших строек 
Союза,,, самым активным образом помо
гать им.'

Наш институт и, в частности, комсо
мольская организация тесно связаны со 
строительством Куйбышевского гидро
узла. Высоковольтная лаборатория, 
строящаяся у нас в институте, пред
назначена для испытаний линий пере
дачи высокого напряжения Куйбышев
ского узла.

Мы строим крупнейший в мире им
пульсный генератор.

Здесь много нового, много труро- 
стей. Поэтому задача комсомольской 
организации ЛИИ— всемерно помочь в 
выполнении этого важнейшего государ
ственного задания.

Комитет ВЛКСМ ЛИИ взял шефство 
над строительством и оборудованием 
кЫсокбвоЛ ьтноЙ ‘ 1аббраторий^

Еще 17 апреля комитет ВЛКСМ про
вел собрайие комсомольской группы вы
соковольтного корпуса.

Вопрос о шефстве над Высоковольт
ным корпусом обсуждался на общем ком
сомольском собрании .рабочих и служа- 

I щих и в комитете ВЛКСМ ЛИИ.
Что сделала комсомольская организа

ция?
По конденсаторному отделу.
Работы нц изготовлению конденсато

ров были приостановлены из-за отсут
ствия конденсаторной бумаги. Как выяс
нилось, Главбумиром Наркомлеса не да
вал наряда на эту бумагу Кондровскому 
бумажному комбинату.

От имени комитета ВЛКСМ ЛИИ мы 
написали комсомольцам Главбумпрома 
с просьбой выяснить, где наш наряд, и 
оровременно послали письмо комсо
мольцам Кондровского бумажного ком- 

I бината.
Мы просили кондровцев взять под 

контроль изготовление для ЛИИ вы

сококачественной бумаги, создать спе
циальные комсомольские бригады по 
наше’му заказу. После этого на Кон- 
дровскую фабрику поехали представите
ли от института и комсоорганизации.

Совсем недавно мы получили 13 тонн 
бумаги нужных размеров. Помогли нам 
здесь и комсомольцы Главбумпрома.

Были большие неприятности и труд
ности с эксплоатацией лаборатории в 

1 НИИ. Мы обратились за содействием в 
РК ВКП(б) и в Горком ВЛКСМ. Этим 
вопросом занялся секретарь РК ВКП(б) 
тов. Иванов, секретарь Горкома ВЛКСМ 
тов. Блатин и Горком ВКП(б). Вопрос 
был решен правильно.

По стройуправлению.
Главное было— помочь стройуправ

лению, правильно организовать работу. 
И сейчас еще здесь имеются большие 
ненормальности. Рабочие не знают своих 
мест, оплачиваются часто не сдельно, а 
по тарифу; нет сушилки и красного 
уголка, велика текучесть из-за невни
мательного отношения к рабочим и т. д.

Хорошо работают комсомольцы-инже
неры тт. Редман, Невзоров, Шишман, 
проектирующие оборудование для Вы
соковольтного корпуса.

Комсомольская организация стала 
выпускать газету «Молния», которая 
пользуется популярностью и бьет по 
недостаткам. Организовали доску вопро
сов и ответов. В группе-катодных 
осциллографов организовали техниче
ские лекции. Не забыли и отдыха моло
дежи. Сделали у Высоковольтного кор
пуса волейбольную площадку, создали 
авто-кружок.

Правда, всего этого далеко не доста
точно. Но это только первые шаги. 
Осуществляя шефство, многое еще нуж
но сделать, чтобы ликвидировать брак 
в работе и прежде всего сами комсомол* * 
цы должны работать без брака.

Комсомольская организация рабочих 
и служащих и комсогруппа Высоко
вольтного корпуса должны вести боль
шую работу по расширению рядов ста
хановцев, по развертыванию социали
стического соревнования и бороться с | 
недисциплинированностью на производ
стве.

Секретарь ВЛКСМ ЛИИ—  
ДЕНЕГИН

С В Е Д Е Н И Я  , ... 1
1°  Результатах экзаменов по июньской сессии в ЛИИ

факультета
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Экзамен по электротехнике на факультете проиышленного транспорта Принимает экзамен 
профессор Е. И. Горева, отвечает студент II курса Ю. Д. Вайнштейн. У доски —  студент

А. В. Бодоздыня

0 0 0 0

При подведении итогов соревнования на 
лучший факультет и лучшую группу будут 
учтены следующие основные показатели: 

Для факультета
1. Средний балл по факультету.
2. Количество студентов, полностью едав

ших все экзамены.
3. Процент -отличных, хороших и посред

ственных оценок на факультете.
4. Количество и процент отличников на 

факультете.
5. Количество и процент неявок на экза

мены без уважительных причин.
6. Процент прогулов без уважительных 

причин е февраля по июнь.
7. Количество академических долгов и 

должников по факультету на 1 июля.
8. Процент выполнения учебного плана (ко

личество часов, отданных преподавателями).
9. Процент выполнения хоздоговорных и 

госбюджетных научно-исследовательских 
работ и процент охвата преподавателей 
научно-исследовательской работой.

<10. Участив факультета в военно-физ
культурной работе.

11. Работа факультета по культурно- 
массовому обслуживанию студентов.

12. Выполнение факультетом плана вы
пуска специалистов.

т а ц ш п а  п ерпво
Для группы

Подведение итогов соревнования прово
дится путем выявления лучшей группы по 
каждому курсу. При этом будут приняты 
во внимание:

1. Средний балл по группе.
2. Отсутствие прогулов и академической 

задолженности.
3. Процент отличников и отличных оце

нок в группе.
4. Участие студентов группы в общест

венной работе. * ♦#
Для факультетов, занявших первые три 

места в соревновании, устанавливаются 
следующие промни:

первая—переходящее Красное Знамя;
вторая—бюст М. И. Калинина;
третья—почетная грамота.
Лучшая группа на каждом факультете 

премируется путевками в дома отдыха.
Остальные отличившиеся группы преми

руются частично путевками в дома отдыха, 
частично пронзводстванными экскурсиями.

ПРОФКОМ 
ДИРЕКЦИЯ 

КОМИТЕТ ВЛКСМ

------------  С .  Г . В Д О В И Ч Е Н К О  — — =
зам. декана факультета промышленного транспорта

ЧТО НАДО УЧЕСТЬ
Н а  пром транспортном  ф акуль

тете  закончили  весеннюю  сессию  
все гр уп п ы  за исклю чением  д в ух  с 
I к ур са  (174 и 175). И з  1133 чело- 
веко -предм етов  не сд ано  77, или 
6,8 процента . О тличны х оценок  
при  этом  получено 26,7 (в январ
ск ую  сессию  их было 24 процента).

И м еет ся  медленный, но за м ет 
ный рост  количества  предметов, 
сданны х на .о тл ично* , и пониж е
ние неудовлетворительны х о ц е 
нок. Р е зко  снизилась  неявка на эк 
замены без уваж ительны х  причин  
(23 против  112 в январскую  сессию).

Е с т ь  предм еты , по которы м  
процент отличны х оценок  д о 
хо д и т  почти  до  50, например: 
.инж енерны е сооруж ения* , .т я га  
и 'т я г о в о е  хозяйство* , .э л е к тр о 
техника*  и т. д.

Г р уп па  428 (староста  И гнатиади) 
выш ла из се ссии  без единой  не
удовлетворительной  оценки, имея 
средний  балл 4,01. П оявили сь  н о 
вые отличники  и ударники  учебы .

В се  это  лиш ний  раз п од твер 
ж дает, что  ф акул ьте т  м ож ет  бо 
роться  за вы сокие показатели  в 
учебе . Н о  успокаиваться  на этом  
нельзя. Ещ е  м ного  неудовлетво 
рительны х оценок. С туд е н ты  М а 
карова, Го голинская , Уланов  й д р . 
получили  в сессию  по Здвойки . П р и 
ходится  стави ть  вопрос об их даль-

В БУДУЩ ЕМ ГОДУ
нейш ём  пребы вании  в ин сти туте . 
* Н а  м ладш их к ур са х , к ак  пра
вило, больш е провалов , чем  на 
старш их . М н о го  .н е удо в*  по ф и
зи ке— из 59 оц енок  16 н еудовле
твори тел ьны х . П о  ста ти ке  со о р у 
ж ений 7 неудовл етвори тел ьны х  
оц енок  (из 35), по  со п р о м а ту— 8, 
по строительны м  материалам— 8, 
по ^теоретической м еханике— 7. 
Ч ащ е в се го  студен ты , имевш ие  
.н е уд ы *  в прош лы е сессии, п о л у 
чаю т их и сейчас.

П редварительны е  результаты  
ию ньской  се ссии  на п р ом тр ан с
портном  ф акультете  показы ваю т, 
что  деканат ещ е либеральничает 
с н екоторы м и  студен там и , совер 
ш енно напрасно тратя  на н е г о 
сударственны е средства.

З аведую щ ие  каф едрами и к у 
раторы  не и н тере сую тся  тем , как  
студ ен ты  вы полняю т в течение 
семестра  те к ущ и е  задания, а э то  
приводит к поспеш ной  сдаче их 
перед  самы м  экзам еном .

О бщ ественность  ф акультета  и 
гр уп п  не возглавляет соц соревно 
вания в гр уп п а х , не д обивается  
передачи  опы та отличников , не 
подтя гивает о тстаю щ и х . Э тим и  
вопросам и  н ео б хо д и м о  б у д е т  
серезно  заняться  в б уд ущ ем  учеб 
ном  го д у .



и о н п  (ш и ш и е
К о м сом ол ьская  группа бю ро 

куй бы ш евски х  работ была ор га 
низована в марте, после X V III съез
да ВКП (б ). М ы  занялись выявле
нием недочетов  в работе бю ро и 
стали пом огать  устранению  их. 
Для э то го  мы создали газету  
„М олния* .

П ервое  время работа наша стр а 
дала о т  то го , что не было спло
ченного коллектива. Сейчас к о м 
со м о льские  поручения распреде
лены правильно, и дела в гр уппе  
заметно улучш ились .

К  чи слу  сущ ественны х недо
статков , на которы е  ком сом оль 
ская гр уп п а  не сумела ещ е д о 
статочно  энергично реагировать, 
нуж но  о тнести  плохую  организа
цию соревнования имени 3-й ста 
линской  пятилетки . >

О бязательства  брали по гр уп 
пам к X V III  съезду  ВКП (б ). П р о 
веряли наспех. Г р уп п а  передвиж 
ных вы соковольтны х лабораторий  
долж на была к первому мая вы
п усти ть  передвиж ную  лаборато
рию для , К иевэнер го , но обяза
тельства это го  не выполнила. На 
производственном  совещ ании наз
начили нов'ый сро к— 15 мая, и 
опять его  не выдержали. Брали 
обязательства механические ма
стер ски е , конденсаторная группа , 
а отдел  снабж ения не брал.

Задача ком сом ол ьской  гр уп п ы —  
помочь партийной  и проф сою зной 
организациям  как  следует органи 
зовать социалистическое  соревно
вание.

Комсорг КОЛОСОВ

Г. А. Кукеков. Член ВКО(б), окончил аспи
рантуру и защитил 15 мая диссертацию на 
стеиень кандидата телн. наук. Сейчас рабо
тает в группе кол^ателЬных контуров БКР

К О М С О М О Л - Ш Е Ф  К Р У П Н Ы Х  Н О В О С Т Р О Е К

Здание высоковольтной лаборатории бюро куйбышевских работ

О О О

За высокое качество 
работы

В бюро к уй б ы ш евски х  работ 
настоящ ее время, наряду с обб- 
рудованием  вы соковольтной  лабо- 
ратории, проводится  та кж е  целый 
ряд научно-исследовательцких 
работ, непосредственно относя
щ ихся  к вопросу  о передаче 
электроэнергии  из К уйбы ш евско го  
гидроузла .

Те  ж е работы , которы е  должны 
проводиться  в вы соковольтной  
лаборатории  Л И И , в значитель
ной степени  задерж ивается . Так, 
например, работа по изысканию 
оптим альны х типов  изоляторов 
для К уй бы ш евски х  линий  пере-

Нужна помощь комитета ВЛКСМ
Д о ск а  вопросов и ответов, ор 

ганизованная ком сом ольцам и  бюро 
куйбы ш евски х  работ, представ
ляет серьезное дело в произ
водственной ж изни . П ом им о  об 
щ их  (политических , н а у ч н ы х  
и т . д .) вопросов , часто  задаю тся 
весьма „н еудобны е" вопросы .

Н апример , спраш иваю т, когда 
у  нас кончат переделы вать  пере
кры тия. М ы  так  и не см огли  найти 
ж елаю щ их о тветить  на э то т  м уд 
реный вопрос. М о ж е т  бы ть  д и 
ректор  и н сти тута  сумеет отве
тить?

И ли  спраш иваю т, почему у нас 
заглохла культработа  и нет крас
ного  у го лка . С м ы сл  ответа  
тов. Б р ж е сто в ско го  (председатель 
цехово го  ком итета ) мож но  к о 
р о тко  сф орм улировать  таю. „Н ет , 
п о то м у  что вы сами  виноваты , 
что  н ет". В  этом  ответе  пол
ностью  отраж ен  „стил ь" работы  
наш его  цехкома: ставка на сам о 
тек, безинициативность.

К ом сом ольц ы  не ограничиваю тся  
ож иданием  ответов  на волную щ ие 
вопросы . Они, например, возбудили  
дело  о технической  учебе.

В  конденсаторном  цехе сущ е 
ствую т все предпосы лки , чтобы  
начать занятия ПО те хм ин и м ум у . 
О ж и д ае тся  со  дня на день, что  
тов . К арпов  (р уководитель) нач
нет занятия. Тов. (Залыгин п ро 

вел три  беседы  „ О ,  катодном  
осциллограф е" и д ум ает в даль
нейш ем организовать небольш ую  
гр уп п у  для под готовки  осцилло- 
граф истов.

Начали  тбрм ош ить  дело  рацио
нализации. Т еп ер ь  в Б К Р  имеется  
ф онд содействия рационализа
ции. Рационализаторов  у  нас ещ е 
мало. П ридется  провести  разъяс
нительную  работу  среди  рабо 
чих и служ ащ их, а адм инистра 
ции и цехком у  нуж но  разрабо
тать  ин стр укцию  о порядке  п о 
дачи рацпредлож ений и прем иро
вания, чтобы  создать  полную  опре
деленность в э ти х  вопроса'х.

П л охо  у  нас сейчас работает 
отдел снабж ения. Главная т р у д 
ность  заклю чается в том , ч то  по 
ловина ш татно го  состава  наш его 
отдела снабж ения обслуж иваёт 
ин сти тут . Я  думаю , что  без по 
м ощ и  ком итета  ком сом ола  Л И И  
этот вопрос реш ить  не удастся .

Н аконец , серьезнейш ий  вопрос, 
это  неудовлетворительная  ор га 
низация заработной платы. С д ел ь 
ная работа в м астер ски х  и в про 
ектны х гр уп п ах  ф актически  о т 
су тствуе т . С о  всеми этим и  ф ак
тами  у  нас, каж ется , прими 
рились и адм инистрация , и проф 
союзная организация.

Инженер бюро куйбышевских робот, 
комсомолец С. ШТЕЙНБЕРГ

дачи долж на проводиться  на от-, 
кры том  воздухе, на и спы татель
ных установках , сооруж аем ы х 
вблизи вы соковольтного  корпуса 
и в малом зале лаборатории . Д о  
се го  времени помещ ение, отведен 
ное для проведения этой  работы, 
не освобож дено  и необходимый 
для испытаний трансф орматор там 
не установлен.

Сооруж ение  испы тательны х 
установок  такж е  еще не развер
нуто . А  ведь значительная часть 
работы  долж на бы ть проведена 
в летнее время.

Кроме  то го , я бы хотел  о тм е 
ти ть  ещ е один факт. '

Д ля  более успеш но го  выполне
ния лю бо го  дела .н уж н о  всегда 
знать перспективу  е го  развития 
в дальнейш ем . О днако , в бюро 
куйбы ш евских  работ некоторые 
со тр удники  почти  не знаю т, чем 
занимается соседний  отдел, а 
иногда  даж е товарищ , *идящий 
за соседним  столом .

П о э то м у  мне каж ется , ч то  было 
бы целесообразно систематиче
ски  ставить доклады  р уко води те 
лей о тем ати ке  той или иной ра
боты  и о ход е  ее выполнения. 
Т а ки е  доклады  буд у т ' способ ст
вовать повы ш ению  техническо го  
уровня со тр уд ни ков , а значит, и 
повыш ению  качества выполняемой 
ими работы.

Инженер ШИШМАН, член ВЛКСМ

I--------- Инженер В .  Б. МЫСИКОВ — |

БОЛЬШАЯ ВОЛГА
„Больш ая  В о л га "— величайш ее 

гидросооруж ение  3-й сталинской  
п я тилетки . З де сь  б удет со средо 
точено  до 80 процентов всей 
мощ ности  гидростанций , со о р уж е 
ние к б то р ы х  намечено в третьей  
пятилетке . Н а  Самарской  Л у к е  
разворачивается  строительство  
гр андиозно го  К уйбы ш евско го  гид 
роузла  с си стем ой  высоковольт* 
ных линий  передачи, простираю 
щ ихся  д о  М оскв ы  на запад, до 
У-рф13 — на восток  и Заволж ья—  
на юг.

Д р у ги е  гидроузлы , строитель- 
ство  ко то р ы х  намечено в третьем  
пятилетием  п л а н е ,— Угличский , 
Ры би н ский , В ерхнекам ский  и К а 
л уж ски й , у ступ а я  по мощ ности  
К у й б ы ш е в ско м у  гидроузлу , яв 
ляю тся  все ж е крупны м и  и сточ 
никами  электрической  энергии.

К уй бы ш евски й  гидроузел , по
м им о  ч и сто  эн ер гетической , ре 
ш ает кр упнейш ие  задачи транс
порта  и ирригации .

Видное  место в реш ении проб
лем и в снабж ении  электроо бору 

дованием  „Б ольш ой  Волги." зани 
маю т ленин градские  заводы  и 
научно-исследовательские органи 
зации . В о т  почему 19 мая ленин
град ский  горком, В Л К С М  и Р а д и о 
ко м ите т  провели всесою зную  ра
диоперекл ичку  на те м у — „К о м со 
м ол— шеф „Б о л ьш о й  Вол ги* . У ч а 
ств уя  в перекличке, Ц К  В Л К С М  
призвал все ком сом ольские  о р га 
низации практическим и  делами 
о сущ естви ть  свое^ ш еф ство над 
строи тельством  „Б ольш ой  Вол ги* .

О ткл и ка я сь  на призыв Ц К  
В Л К С М , партийно -ком сом ольская  
организация бю ро куйбы ш евски х  
работ Л И И  обязуется  всеми, за
висящ ими от  нее, м ерам и  обеспе
чить своевременное окончание 
н аучно -исследовательских  работ, 
касаю щ ихся проблемы  К уй бы ш ев 
ско го  гидроузла .

В  нашей вы соковольтной  лабо
ратории  долж ны  бы ть разреш ены 
вопросы  усто й чи во сти  такой  ко 
лоссальной  по м ощ ности  и раз
ветвленной си стем ы , какую  б уд ет  
представлять  собой  си стем а  „Б о л ь 

ш ой Вол ги* . М ы  долж ны  такж е  
разреш ить вопросы  передачи элек
трической  энергии  в М о с к в у , на 
Урал , вопросы  изоляции и гро зо 
защ иты  эти х  линий передачи.

С оо руж ен и е  подобны х линий  
передачи ставит перед  советским и  
специалистами соверш енно новые 
и грандиозные технические  зада
чи, задачи разреш ения сверхдаль 
ней и сверхм ощ ной  передачи элек 
трической  энергии, т. е. разреш е
ния то го , что  до  си х  пор не р е 
ш или за границей и что вообщ е 
не смож ет стать  проблемой в 
условиях капитали стическо го  х о 
зяйства. В  условиях  ж е социали 
сти ческо го  хозяйства сооруж ение 
та ки х  линий передачи, к а к  К у й 
бы ш ев— М осква , а затем  и со зда 
ние так  называемой единой вы со
ковольтной  сети  является  пробле
мой  ближ айш его  будущ его .

Н адо  о тм ети ть , что для  разре
ш ения всех ука занны х  задач^ не
обходима хорош о  поставленная 
проектная и научно-исследова
тельская работа, та к  как  невоз
м ож но  ограничиваться  только  
те ор е ти че ским и  расчетами.

В  нашей л абор а тор и и , уж е  На
чались и б у д у т  ш ироко  развер
н у ты  экспериментальны е работы  
над моделями си стем ы  „Б ольш ой

В о л ги " , линий передачи, о б р а з -1  
нами изоляции , грозозащ итны х I  
у с тр о й ств  и х. д. Э ти  работы  п о -1  
требую т о гром ны х  и спы татель  1  
ны х напряж ений, как -то  1.500.000 Я  
вольт переменного  то ка  и 7.000.000 ■  
вольт им пульсно го  напряж ения, а V 
такж е  больш их испы тательны х V 
токов , и м и ти р ую щ и х  то ки  молнии/> I

Д л я  эти х  целей в лаборатории  ̂
б у д у т  сооруж ены  импульсны й  ге- I  
нератор то ков  на 100.000 ампер, I  
каскад  т р а н с ф о р м а т о р о в  на I 
1.500.000 вольт и импульсны й  ге- I 
нератор— генератор  „м ол н ий "—  I 
на 7,2 миллиона вольт.

Рабочий  проект это го  генера- I 
тора  уж е  закончен, и сейчас зака- I  
заны металлические  конструкции  I 
для него  и изготавливаю тся  де- I 
тали. В о к р у г  лаборатории  соору- I 
ж аю тся опы тны е линии  передаяи I 
и испы тательны е стенды .

М ы  твердо  ‘ уверены , что кол- I 
л ектив  бюро к уй б ы ш евски х  Ра* I 
бот, сбвм естно  с таким и  крупней- I
ш ими учены м и, как проф. А-. А . Го- I
рев, В . А . Толвин ский  и^другие! 
вы полнит те, поистине грандиоз
ные, задачи, разреш ить которы 6 
он призван.



КАФЕДРА КОМПРЕССОРНЫХ МАШИН В БОРЬБЕ 
ЗА ВЫСОКОЕ КАЧЕСТВО УЧЕБЫ

В заканчивающемся учебном году те
кущая учебная работа кафедры «Ком

прессорные машины и установки» глав
ным образом была напоавлена на улуч
шение педагогического йроцесса и на 
повышение усневаемости студентов. В 
начале года две из трех групп, имев
шихся на специальности, имели 26 ака
демических долгов.’Сейчас в 303 группе 
5  «хвостов»; в группе 407 «хвостов» 
пет и средний балл— 4,7. Этих резуль
татов в значительной степени удалось 
добиться путем контакта преподавате
лей кафедры л  группами.

В группе 508 (дипломантов) основное 
внимание было обращено на подбор дип
ломных тем и на проведение дипломного 
проектирования. В данный момент со* 
стояние работы в этой группе позволяет 
утверждать, -что все дишюманты защи
тят нроекты к сроку, как это имело 
место и в прошлом учебном году, когда 
кафедра выпустил! всех 43 дипломан
тов в срок при 38 отличных и хороших 
отметках за проект.

Работа кафедры по организации на
учно-исследовательской работы студен
тов и работы в НТК, а также по озна
комлению студентов II курса со спе
циальностью была недостаточно удо
влетворительной.

В лаборатории компрессорных машин 
успешно провели преддипломную прак
тику три студента-дипЛоманта 508 гр. 
Дгое из них, взявшие темой дипломно

г о  проекта «Аксиальный компрессор», 
не могли нолучить преддипломную прак
тику ни на одаом заводе, но они уча
ствовали в одной из хбзрасчетных работ 
лаборатории и благодаря этому полно
стью ознакомились с методами расчета, 
проектирования, изготовления и испы
тания колеса аксиального вентилятора.
В текущем учебном году кафедра провела 
особенно большую работу по созданию 
учебной и учебно-научной литературы, 
отсутствующей как на русском, так и 
иностранных языках, причем ряд разде
лов выпущенных и подготовледрых ру
ководств, ввйду отсутствия». по ним в 
литературе данных, представляет на 
у чно-исследовательские работы. Профес
сором К. И. Страховичем написаны две 
части книги «Центробежные компрессор
ные машины» (30 листов сданЬ в Маш- 
рздат 20 ноября 1938 года). Главы по 
расчетам на прочность нанисавы доцен
том В. Ф. Рис, а глава по описанию ма
шин— аспирантом И. Г. Теверовским. В ' 
иодготовке в печати и в обработке кон
спекта принимали участие студенты 
) курса— Орлов, Надельман, Осипов и 
другие. А

Кандидатом технических наук М. И. 
Френкелем написаны «Лекции по порш- > 
новым компрессорам» (ч. I и II, изда

ние ЛИИ), ассистентом М. И. Клементье
вым— «Методика и руководство лабора
торными занятиями».

Все сотрудники кафедры в текущем 
учебном году проводили научно-исследо
вательскую работу. Напечатано, сдано в 
печать и подготовлено к печати 9 рабрт 
(К. И. Страхович, В. Ф. Рис, М. И. Френ
кель и М. И. Клементьев) по вопросам 
газодинамических, центробежных и порш
невых компрессорных машин, газовых 
сетей и т. п.

Кроме того в лаборатории компрессор
ных машин М. И. Клементьевым и Ф. Д. 
Тюнькиным были проведены весьма ин
тересные научно-исследовательские ра
боты по сопротивлению в газопроводах 
и исследованию пропеллерных вентиля
торов.

Как отрицательное явление, следует 
отметить все же недостаточное участие 

■ всех сотрудников чафедры в работе ла
боратории. В следующем году это не 
должно иметь места.

За 1938— 1939 год сотрудники кафед
ры провели более 25 научно-исследова
тельских консультаций на заводах, про
ектных организациях Ленинграда, Мо
сквы и других городов.

Лаборатория компрессорных машин 
создавалась без специльных ассигнова
ний. Помогли родственные лаборатории 
(Двигателей внутреннего сгорания, паро
вых турбин, гидромашин и паровых кот
лов), выделившие от себя неиспользован
ные приборы и оборудован^, а также 
лаборатория технологии электроизмери
тельных приборов, восстановившая ряд 
электроизмерительных приборов, когда- 
то вышедших из строя. Следует вся- 

4 *ески приветствовать общественный 
смотр оборудования, как мероприятие, 
которое даст возможность вскрыть и 
рационально использовать богатые ре
сурсы лабораторного оборудования ин

ститута, сэкономить большие сред
ства, предназначенные на покупку обо
рудования. Характерно, что при органи
зации лаборатории компрессорных ма
шин, большая часть черного металла, 
включая даже высококачественную сталь, 
была собрана на так называемых «свал
ках» института, представляющих боль
шие запасы, которым может нозавидо- 

~гать любая база «Рудметаллторга».

Следующим источником средств были 
хоздоговорные работы. Выполнение их 

* дало возможность произвести ремонт 
оборудования, полученного от лаборато
рий, а также приобрести важные при- 

' боры. Сплошь и рядом все необходимое 
приобреталось в ущерб личным матери
альным интересам сотрудников, на 
что соглашались все ради создания 
лаборатории, весьма нужной для учебных

и научно-исследовательских работ сту
дентов и преподавателей кафедры.

С осени в лаборатории начнут рабо
тать студенты-члены НТК.

Сотрудники кафедры работают над по
вышением своей квалификации. Не так 
давно была заслушана диссертаций на 
степень кандидата технических наук 
В. И. Френкеля на тему «Теория и 
расчет поршневых компрессорных ма
шин высокого давления».

В данный момент М. И. Клементьев 
заканчивает экспериментальную часть 
своей диссертации на тему «Потери в 
газопроводах». Аспирант Ф. Д. Тюнькин 
закончил разработку метода расчета и 

> проектирования аксиального компрессо
ра, что является частью его • диссерта
ции. Аспирант И. Г. Тйверовский закон
чил главную часть своей диссертации 
во изучению напряжений в данных с 
эксцентричными отверстиями.

В этом году принято три новых аспи
ранта, которые проходили общетехниче- 
ские дисциплины аспирантской ‘подго
товки, н, к сожалению, сравнительно 
мало участвовали в работах лаборато
рии.

Кроме того, кафедра проворла рабо
ты с аспирантами других специальностей 
(двигателей внутреннего сгорания, паро
вых котЛо  ̂ и паровых турбин) по во-,4 
я росам прикладной газодинамики н т. , ц.

В будущем учебном году предпола
гается проведение вечернего семинара 
по вопросам компрессорной специально
сти для аспирантов и : преподавателей 
кафедры с привлечением работников за
водов и проектных организаций, рабо
тающих по вопросам компрессорных ма
шин и прикладной газодинамики.

Дружный,, сплоченный в работе кол
лектив кафедры повышает также уро
вень своих политических знаний. Инди
видуально и коллективно изучаются ос
новы марксизма"- ленинизма, история 
БКП(б) и текущая политика. На заседа- , 
пни кафедры (совместно с кафедрой 
химических машин) был проведен ряд 
докладов по текущей политике. Многие 
слушали лекции по истории партии, 
организованные в ЛИИ. Профессор К. И. 
Страхович сделал доклад на II теорети
ческой конференции профессорско-пре- 
иодавательского состава на тему «Борь
ба Ленина, Сталина и большевистской 
партии за переход от буржуазно-демо
кратической' революции к социалисти
ческой революции у  Кроме того, многие 
сотрудники в индивидуальном порядке 
изучали историю гражданской Войны и 
историю народов СССР.

Заведующий кафедрой, 
профессор К. И. СТРАХОВИЧ 

Ассистент М. И. КЛЕМЕНТЬЕВ

Перше защиты дипломных проектов

Инженер Володенков-

Ф. Володенков

С ко р о  начнется массовая за 
щ ита / 'д и п л о м н ы х  проектов  на 
гидротехни че ском  ф акультете .

22 мая первым защ итил диплом  
отличник, активный работник о б 
щ ественных организаций ф акуль
тета, член В К П (б ), секретарь парт
бю ро гид ротехниче ско го  ф акуль
тета Ф едор Володенков . Володен 
ков  всегда сдавал кур совы е  зада
ния и проекты  раньш е срока , а 
это  обеспечило ем у  возм ож ность  
досрочно сделать и диплом .

Тема, ко то рую  выбрал В о л о 
денков, весьма интересна, как с 
теоретической , так и с п р акти 
ческой точки  зрения— это  акведук  
А дж ари с-Ц хальской  Г Э С .

Р а ссм о тр е в  6 вариантов, д ипл о 
мант остановился  на очень инте
ресном  варианте тр убы — свода, 
являю щ ейся одновременно и ра
бочим  сооруж ением  и несущ ей  кон 
стр укц и ей . -

Р а сч е т  потребовал ряд д о п ущ е 
ний, которы м и  диплом ант сум ел  
значительно уп р о сти ть  его , не 
наруш ив точности  в пределах, 
требуем ы х в практике . П р и  рас
чете и, главное, в выборе схемы  
его, приш лось  м но гое  продум ать  
и расчитать . А  э то  услож нялось  
тем , что  в ли тературе  как  на
ш ей, та к  и заграничной, это т  
вопрос освещ ен очень слабо.

К о м и сси я  и рецензенты  едино 
душ н о  признали диплом ны й  п р о 
ект  Володенкова  интересным и 
необычным  для тем  студенчески х  
проектов , высказав пож елание о 
дальнейш ей е го  разработке. Г о 
сударственная  аттестационная ко 
м иссия  присудила  В ол оденкову  
диплом  с отличием . претро

Обсуждаем статью тов. Штейнбок .Реорганизовать научный отдел"

/ Г ~  Проф. П. С. ТАРТАКОВСКИИ — 1

Строго контролировать выполнение научных работ
Весьма симптоматично,, что сами ра

ботники научного отдела-указывают на 
необходимость реорганизации его рабо
ты  для улучшения постановки научно» 
исследовательской работы в институте, 
а , конечно, тов. Штейнбок совершенно 
прав, указывая на то, что «руковод
ство» научного отдела является чисто 
бюрократическим, бумажным, у

Это надо изменить. I Однако, план 
реорганизации научного отдела пред
лагаемый тов. Штейнбек, по-моему 
сводится, к устройству еще некоторого 
дополнительного числа канцелярий, хо
тя бы н маленьких. Ничего от этого 
существенно не улучшится. По-моему 
централизованные финансы— это даже 
лучше.

Для большей эффективности научно- 
исследовательской работы, с моей точки

зрения, желательно провести следую
щие мероприятия:
I Существенно улучшить работу ма

стерских, которые должны выполнять 
работу быстро и хорошо. В настоящее 
время мастерские сильно тормозят свое
временное выполнение работы и иной 
раз выполняют ее безобразно.

Улучшить работу отдела снабжения, 
которая также не стоит на необходимой 
высоте.

Уничтожить никому ненужную бу
мажную отчетность (ежемесячные акты 
с учетом процентов выполнения и.г. и.). 
Все эти отчеты нужны только для удо
влетворения счетных работников. Ха
рактерно, что некоторых работников 
научного отдела больше интересует, 
есть ли у работы номер, открыт ли 
кредит и т. п. Если номера нет и кре
диты не открыты, то, по мнению этих

работников, работа заведомо не выпол
няется. ■

Средства госбюджетные отпускать не 
на каждую работу отдельно, а на всю 
лабораторию в целом, учитывая лишь 
общий объем ее плана. Это значитель
но больше будет соответствовать дей
ствительному положению вещей н 
сильно сократит всякую писанину.

Ввести отчетность по существу вы
полняемой работы, действительно кон
тролировать выполнение и обсуждать* 
это в кругу компетентных лиц. Кон
троль должен осуществляться непосред
ственно на факультетах, либо руково
дителем научно-исследовательскими ра
ботами факультета и советом факуль
тета,' либо— в случае комплексности 
факультета— специальными «малыми» 
советами, которые должны обсуждать 
отчеты, представляемые заведующие ■

ми кафедрами два раза в год. Также 
надо тщательно обсуждать планы ис
следовательских работ. Это ликвидирует 
ряд ненужных или ошибочно иоставлеи- 
ных работ. ч„

Самое главное, наконец, создание 
условий, при которых научные работ
ники-преподаватели не будут перегру
жены педагогической, а во многих слу
чаях ненужной административно-кан
целярской работой (например, заполне
ние штатных формуляров). Перегрузка 
такого рода, отучает научного работни
ка от производительного и полезного 
труда.

Я, конечно, не исчерпал всех важных 
моментов, связанных с условиями науч
ной работы в ЛИИ. Но указанное, мне 
кажется, все же является существен
ным.
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Монтаж пульта управления для передвижной высоковольт
ной лаборатории в бюро куйбышевских работ
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Работаем без инструмента и без нормирования
М еханические  мастерские и ма

стерская  передвиж ны х лаборато
рий Б К Р  взяли на себя обязатель
ство вы полнить  программу работ 
раньш е срока. Н о  отдел снабж е
ния в течение пяти месяцев не м о 
ж ет д о с та ть  ходо во го  инструм ен 
та: резцов , м етчиков , сверл. Так  
же плохо  отдел снабжения до 
ставляет нам материал.

Если  та к  б уд е т  продолж аться  
и дальш е, то  взятые обязатель
ства выполнены  не б уд у т .

П р о сим  отдел  снабж ения о тве 
тить  через газету , в чем причины

несвоевременной доставки  мате
риала? Сейчас-рабочим  часто при 
ходи тся  пользоваться своим  ин
струм ен том .

Д о  си х  пор в Б К Р  не сделана 
инструментальная кладовая. П о 
это м у  имею щ ийся инструм ент не 
учтен и не используется  полно
стью .

Н е  налажено у  нас то лком  и 
нормирование. П остоянно го  нор 
м ировщ ика  нет, а работаю щ ий по 
совм ести тельству  редко  бывает 
на м есте .

Мастер НАРВУТ

НЕТ ЗА И Н ТЕ Р Е С О В А Н Н О С ТИ  В РАБО ТЕ
В  механической  м астерской  

бюро куй бы ш евски х  работ план 
работы  не доведен д о  станка. 
Ч асто  бы вает и так, ч то  ква
лиф ицированным лю дям даю т 
подсобную  работу . Бесплановость 
и отсу тстви е  индивидуальны х за
даний сры ваю т стахановское  д ви 
ж ение и соревнование, а ведь 
имеется  возм ож ность  заранее 
распределять и норм ировать  ра
боту .

В ообщ е , мы работаем  „сдельно*, 
но, как правило, без нарядов. Н а 
ряды  выписываю т перед получ
кой и зарплата туда  вносится  из 
расчета среднего  заработка, к о то 
рый одинаков  из месяца в месяц. 
Какая ж е это  сдельщ ина? П о это м у  
нет заинтересованности  в работе: 
старайся  или не старайся— п о л у 
чиш ь одинаково .

Сварщик ЗВЕРЕВ 
Слвсарь РОМАН

НУЖНЫ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ СРЕДСТВА
Т екущ и й  рем онт в с т у д го р о д к е  

долж ен был производиться  о тд е 
лом  капитально го  . ремонта, но 
ввиду то го , что  он во-время не 
приступил  к работе, дирекция  
студ городка  взяла э т у  заботу  на 
себя.,

В настоящ ее время все о т п у 
щ енные деньги  поч^'и полностью  
израсходованы  и если срочно не 
б у д у т  о тпущ ены  дополнительны е 
средства, то  все приостановится.

Ещ е нет даж е до говоренности  
о тно си тельно  дополнительны х 
средств . Э та  „проблема" разре
ш ается пока в тиш и  кабинетов.

Комиссия  проф кома Л И И  выя
вила, что 79.000 рублей , которы е  
были отпущ ены  на рем'Ьнт,— сум ма 
очеш ) мизерная, взята с потолка. 
Техническая  часть инсти тута  до  
составления см ет не знала в ка 
ком  состоянии  находится  с т уд го -  
родок  и ско л ько  потребуется  д е 
нег на минимальный ремонт.

О бщ ественность  и н с т и т у т а  

долж на помочь разреш ить это т  
вопрос.

волков

РАЗВАЛИЛИ ТЕХНИЧЕСКУЮ УЧЕБУ
. В  текущ ем  году  в институте  

был 'организован ряд  кур сов  по 
те хм ин и м ум у  и повыш ению  ква 
лиф икации рабочих и сл уж ащ их .

Там, где руководители  отделов, 
лабораторий  и м астерски х  осо з
нали всю важ ность те хн и ческо го  
обучения  и отнеслись с долж ны м  
вниманием к его организации, за
нятия шли и и д ут  нормально, и 
в июне— июле уж е  б уд ет  прове
ден гостехэкзамен .

А ккур а тн о  посещ аю т занятия и 
успеш но  учатся электромонтеры  
отдела  капитального  ремонта (на
чальник тов. Самохин, препода
ватель тов. Канунов), тбкари  раз
ны х , лабораторий  и м астерских  
(преподаватель тов. П окровский ), 
сварщ ики  (преподаватель тов. П е т 
ров), работники, обучаю щ иеся 
ф о т о г р а ф и и  (преподаватель 
тов. Галанин), рабочие литейной  
(преподаватели тов. Симановский , 
Соколов  и Л опаткин) и кочегары  
(преподаватель тов. Ж елудков ).

О днако  не все руководители  
отнеслись к техническом у  об уч е 
нию добросовестно.

И з-за слабой посещ аемости  
приш лось прервать занятия на 
кур сах  электром онтеров -монтАк-

О  О

нйков (группа № 2) и слесаре  
строительного  управления (груц. 
па № 3). Р уков од и тел и  управле. 
ния. и п остройкой  не обеспечил/ 
я вку  слуш ателей . Безучастное от. 
нош ение к учебе со  стороны  на. 
учного  отдела и отдела капиталь, 
ного рем онта  привели к тому 
что прекратились  занятия на кур!' 
сах слесарей разных лабораторно 
и м астерских (группы  М*Мв 7 и 9).

Для того , чтобы избеж ать в бу. 
дущ ем  та ки х  явлений, необходимо 
чтобы руководи тели  отделов, ла! 
бораторий  и м астерских  устано- 
вили систематическое  наблюдение- 
за аккуратной  явкой  рабочих и 
сл уж ащ их на занятия, чтобы  в 
отнош ении лиц, че посещающих 
занятия и м анкирую щ их учебой, 
п риним ались  меры серьезного/об- 
щ ественного и административного 
воздействия и, наконец, чтобы/ 
наши проф организации  со  своей 
стороны  провели массовую  разъ
яснительную  работу  о значении 
технического  обучения и  прив
лекли проф актив к контролю  н ад ! 
посещ ением  занятий.

П. КОСТЫЛЕВ

О  О
Фото Г. Коновалова

На учебном сборе команд ПВХО в ЛИИ. Начальник курсов тов. Штаркман 
объясняет устройство дегазационного прибора у

0  0  О  О  '

В обществе „Наука" забыли о допризывниках
Работа с допризывниками из 

числа рабочих и служ ащ их, сдача 
ими норм на значок Г Т О — одна 
из основны х задач не только  сп о р 
тивного  добровольного  общ ества 
„Н аука* , но и ком сомольской , 
профсоюзной и осоавиахимовской  
организаций.

К а к  же эта  основная задача 
выполняется вышеназванными о р 
ганизациями у  нас в Л И И ? —  
Н и ка к . П редседателя совета общ е-< 
ства „Н аука*  тов. Д анилевского  
п овидим ом у , это  не волнует, ну 
а секретарь ком сом ольской  ор га 
низации рабочих и служ ащ их 
тор. А ссов ски й  и председатель 
О соавиахим а тов . Ф едосов  счи
таю т, очевидно, „неудобны м " 
брать на себя инициативу  чв этом  
серьезном  деле.

В  результате  тако го  „контакта* , 
кро сс  им, т. Ш верника почти что 
был сорван, в спортивны х секциях 
м олодеж и  не видно, допризывники  
ф изкультурную  п о д го то в ку  .не 
п роходят и норм на значок Г Т О  
не сдают.

Работа туристско-альпиниСт- 
ской секции проходит какими то 
сложными запутанными путями. 
Некоторце члены этой секции и 
до сих пор не могут себе уяс-

нить ,'в  каком  ж е спортивном  о б щ е -1  
стве они состоят— в „Авангарде* I  
или в „Ейуке* .

Теннисная секция  сущ ествует I  
автономно. Н е  удивительно  поэ  1  
то м у , что сорвалась торж ествен* ! 
ная часть при о ткры тии  т е н н и с* ! 
ных кортов , не удивительно , ч то ! 
члены этой секции  не проходили I  
врачебного контроля^

П а р тко м у  рабочих и служ ащ их 
и м естн ом у  ком и те ту  э ти х  фактов I 
долж но бы ть вполне достаточно I  
для то го , чтобы  серьезно  помочь |  
инсти тутской  организации  спор* К 
тивного общ ества „Н а ука " .

_______________В. Ф .^

ОБЪЯВЛЕНИЕ
При профкоме института организо- I

вано бюро по предварительной закупка 1
железнодорожных билетов для студен* I 
тов, отъезжающих на летние каникулы- I 

Заявки принимаются за 12 дней Д° I 
выезда. Стоимость билета вносится при I 
заказе.

Прием заказов на билеты произво* I 
дится в первом корпусе, в помещении I 
профкома ЛИИ ^комн. 316).

С 7 по II июня—6 16 ч. до 17 ч.ЗО** I 
С 13 по 17 июня-с 16 ч. до 18ч.ЗОИ- 
С 19 по 23 июня—с 16 ч до 19 ч. 30*
С 25 по 27 июня—с 16 ч. до 19 ч. 3»»
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